

LA EVOLUCIÓN

Semanario defensor de los intereses Regionales

AÑO I

DIRECTOR: LUIS GARCÍA ABADÍA
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Vélez-Rubio 22 de agosto de 1915

REDACCIÓN: CALLE DE SOTO, 17
SUSCRIPCIÓN: UN MES 0'50 PTAS.

NÚM. 6

Sobre el nuevo colegio

Parece ser, que nuestro pueblo quiere ir despertando del letargo en que por tanto tiempo viene cerrado, desmerezándose de su anquilosamiento, y encauzando su vida activa hacia el progreso y la cultura; tierra de promisión de los mortales, fecunda en esperanzas y felicidad.

Con la reaparición del antiguo colegio del Carmen, parece ser que hemos de entrar en una nueva etapa de reacción; las promesas de cooperación, la buena acogida que en ésta y en todos los pueblos comarcanos nos dicen ha tenido, es prueba fehaciente del deseo que en todo el espíritu de la región anida, como savia prolífica que engendrará el anhelado bienestar de que tan necesitados nos llamamos.

Para desgracia de todos, nuestro país atraviesa la más grande crisis de hombres de acción con inteligencia, capaces de elevar a multitud a la región del pensamiento, rompiendo los ancestrales moldes en que la agricultura, el comercio y la industria se mueven apenas; hombres capaces de poner ante los ojos las razones prácticas que nos hagan comprender hasta la sociedad, que todos los males que nos aquejan, son la consecuencia ineludible de la ignorancia, la rutina y el pesimismo que nos invaden, que todo ello radica en nosotros mismos; hombres, en fin, capaces de poder encauzar nuestra vida a una poco creciente actividad y reiles del progreso.

Hasta hoy, como en casi todas las épocas, los medios de cultura han sido patrimonio de la clase acomodada; menos egoísta la nueva institución del colegio del Carmen, más filantrópica y amante del bien

de su país, cumpliendo altos fines humanitarios de loable aplauso, da cabida en sus aulas gratuitamente, a todos los jóvenes que por sus aptitudes es inicuo dejarlos en el ostracismo de la ignorancia, porque tuvieron la más inconsciente de las desgracias, la de nacer sin los medios económicos suficientes para poder llegar a realizar su verdadera vocación de obreros de la inteligencia, teniendo por tan lamentable razón que tronchar tal vez una esperanza o una gloria.

Compeneirados de estas humanitarias y benéficas razones, ese centro docente no duda un momento en poner toda su actividad al servicio de su país, y despreciando la baja egolotria del mayor lucro posible, viene a cumplir la más alta misión, la de difundir la cultura a todas las esferas sociales, única y eficaz medicina que ha de poner término a todos los males que padecemos. *FM.*

Ideas y opinión

III

¿Por qué la opinión abandona el campo de las ideas y se sume en la más completa indiferencia?

Fenómeno es éste muy digno de estudio por ser la causa fundamental de la decadencia de nuestra patria, del pauperismo de nuestro pueblo.

Aquellos psicólogos de muchedumbres, los que dedicaron toda una vida de estudios a inquirir las causas esenciales de las grandes convulsiones populares en el transcurso de la Historia, han sentado siempre como base, como hecho inmutable, la fé ciega, la gran confianza en la idea que defendían y que hacía de seres abyectos, dechados de virtudes, y de seres débiles e indefensos, héroes cuyos nombres grabados están con letras de oro en la historia de la humanidad.

Las grandes revoluciones, aquellos movimientos que ocasionaron un cam-

bio radical en la vida y organización política de los pueblos, fueron alimentados y sostenidos por la fé en sus ideales y por la confianza en sus directores. Pero ha llegado un momento en que ambas cosas han faltado por causas fatales e irremediables, y entonces ha surgido la catástrofe, pues las humanas virtudes han desaparecido dejando libre el campo al vicio y a la concupiscencia.

Así, en un constante flujo y reflujo de hombres e ideas, hemos llegado a la conquista de algunos derechos y algunas libertades; pero estos derechos y estas libertades sólo han sido aprovechadas en toda su amplitud por los altos, por los privilegiados, por los vividores que, arrastrándose como inmundos reptiles, lograron escalar puestos de los que no eran dignos por ningún concepto, mientras que el pueblo que luchó abnegado, que derramó su sangre una y mil veces por la conquista de la libertad, por el entronizamiento del derecho, se encontró al final de su terrible éxodo con unas libertades y unos derechos que sólo tenían virtualidad cuando eran invocados por los altos, careciendo de ella en absoluto, cuando esta invocación partía de los bajos, de los desheredados.

Necesariamente, este abuso continuado, esta injusticia de la justicia, tenía que traer sus naturales consecuencias y así ha sido en efecto: El pueblo que en otras ocasiones luchó con fé por la conquista de sus ideales creyendo encontrar en ellos la tabla feliz de su salvación, cuando llegó a la suspirada meta, encontróse con que había sido inútil toda su labor, pues las ventajas alcanzadas, en vez de ser repartidas por igual como predicaban los parlanchines directores, fueron acaparadas por éstos, dejándolos aún en peores condiciones que al principio de la lucha.

Tal proceder dió origen a un derrumbamiento total de ideales; la atonía se apoderó de los espíritus; la fé en el porvenir desapareció por completo, y la pasividad y el indiferentismo surgió y aún se mantiene con carácter endémico en nuestro pueblo, como lepra maldita que castra sus energías e impide su regeneración.

Algunos pensadores han querido, con el látigo del denuesto, y el zarpazo de

la verdad escueta, despertar a la opinión del suicida amodorramiento en que yace sumida; pero su labor ha sido tan infructuosa, como cuando alguno de nuestros gloriosos tribunos ha derrochado pensamientos a granel, similares sin cuento, por muy bellos que hayan sido, para alcanzar ese mismo objetivo.

Este estado de opinión indudablemente acusa un enorme rebajamiento moral y hasta puede caberle el dictado de abyecta, pero ¿es ella la culpable?

No. Los directores, aquellos que buscaron su apoyo, para luego defraudarla de una manera indigna, esos, y solamente esos, son los culpables de su abandono, de su abyección, si es que con fundamento se puede aplicar esta palabra.

¿Existe remedio apropiado a estos males?

En lo que a nuestro pueblo se refiere, ya expondremos en otra ocasión aquellos medios que a nuestro juicio pueden conducirnos al fin propuesto.

JULIÁN LLAMAS

La Carolina 19 agosto 1915.

La evolución

II

Prometi en mi primer artículo ocuparme de los medios de regenerar mi tierra natal, y voy a exponerlos.

Estas medidas son unas de régimen interior, que afectan al desenvolvimiento del país dentro de la órbita íntima de los vecinos, y otras de relación exterior que alcanzan a su comercio.

Empezando por las primeras voy a ocuparme de los elementos de vida y si son suficientes para que el vecindario pueda desenvolverse.

Es un hecho innegable que aquí hoy está hoy en el mismo estado que hace cien años, apegados los labradores a una rutina tradicional, los cultivos están reducidos a sembrar trigos y cebadas, plantaciones de la patata y maíz y el olivo.

Y esto no es suficiente ni se acomoda a los conocimientos agrícolas. No es suficiente porque la producción de cereales en las tierras de secano es nula, y en las de riego no basta a las necesidades ni de los amos ni de los colonos. No se basa en los conocimientos agri-

Rimas Galantes

¡A quien sino a ti, puedo yo dedicar estos versos!

Sirena misteriosa de belleza inquietante,
tu divina sonrisa es la fascinación,
tus ojos son ensueños de infinita pasión
que tus pestañas velan de su luz penetran:

¡Oh tu cuerpo triunfal rítmico y adorable!
En tí la curva alienta, canta y se transfigura,
si se grabase en mármol tu divina escultura
sería tu belleza el arte perdurable.

Yo te he visto en mis sueños los que velan tus gracias
tendiéndome tus manos, blancos copos de acacias
como escalas benditas para mi salvación;

y mi pobre alma enferma, sedienta y dolorida,
ha tejido un poema, único de su vida
que rima solamente dentro del corazón.

J. LÓPEZ RUBIO

colas porque dedicar toda clase de tierras a lo mismo y no obtener resultado alguno.

Esos terrenos de secano improductivos para cereales son útiles para plantaciones de almendros, y sabido es que la almendra se vende a mayor precio que el trigo. Las fincas de riego no producen por dos cosas, la primera porque los colonos no las abonan, porque no tienen con qué hacerlo y la segunda porque muchos tienen que comprar el agua del Alporchón y en ésta se les va la utilidad que habían de obtener. Y esto podía remediarse con que el contrato llamado a renta fuese sustituido en todos los casos por el de aparcería o a medias, con lo cual el labrador arrendatario tendría una ayuda y la tierra podría cultivarse bien, y esas aguas que los dueños consideran separadas de sus fincas y dedican a obtener una renta en el Alporchón las aplicasen a sus terrenos, es decir que se estimasen accesorias del predio, y los riegos que se dicen descontados del beneficio que en su día obtuviese el propietario en la venta.

No es esto solo: hay otros cultivos modernos de mayor riqueza que los cereales, y entre éstos se halla la plantación de viñas americanas en forma de parrales. Conocemos propietarios que de fanega y media de tierra plantada de esta clase de vides obtienen más de tres mil pesetas de utilidad líquida anual, porque las labores son pocas, y como además en ese país el propietario tiene agua, se evita este gasto.

Otro cultivo que deja gran provecho es el de los ajos, que sólo se cultivan en cantidad en algunas regiones de Cataluña, y se exportan en sumas considerables y a buenos precios a Cuba y otros países.

Las plantaciones de árboles frutales, especialmente de albaricoqueros, es también de gran producto.

Parece mentira que estando en nuestra misma provincia, especialmente en Obanes, y en esta de Murcia, hasta en el Puerto-Lumbreras, es ejemplo de lo que producen los parrales, no hayan pensado mis paisanos en sustituir el cultivo de cereales por aquellos.

Sabemos de ciencia propia que un par de celemines de tierra de viña de Obanes da de cinco a seis mil reales de utilidad, pues esta clase de uva se exporta, especialmente a Inglaterra a cinco y seis pesetas la arroba, siendo de tal condición que encerrada en barriles con serrín de corcho se conserva como en el parral cuatro y cinco meses y permite la venta en buenas condiciones.

Sólo existen en Vélez-Rubio dos parrales, y es sensible que no se imite esta enseñanza por los demás propietarios. Nos consta que estos años anteriores se vendió un parral entre Zurgena y Arboleas, de una fanega de tierra, en tres mil setecientas cincuenta pesetas; cuya tierra dedicada a cereales habría dado cien pesetas escasas.

Hay pues que entrar en los modernos procedimientos, aumentar los elementos de riqueza, la vida exige hoy mayores gastos y es necesario buscar medios de cubrirlos, toda vez que los hay y la experiencia y la práctica nos aconsejan estas soluciones.

(Continuará)

GUILLERMO CABRERA

Alhama de Murcia, agosto 915.

La Medicina bajo el punto de vista social

El ideal de la medicina es la higiene perfecta. Ha pasado el tiempo en que la higiene fué considerada como una de las ramas menos importantes de la medicina; su colosal desarrollo la ha emancipado poniendo de relieve la vida lozana y vigorosa que tiene y dándole individualidad e independencia, lo que es uno de los portentosos frutos del carácter humanitario y caritativo del presente siglo, en cuyo progreso corresponde el primer puesto de honor a los médicos.

Nadie con justicia, podría en el actual estado de cosas negarle tal individualidad ni confundirla con la medicina; no vacilo a pesar de mi cualidad de apasionado médico, que son sus fines más amplios, más generosos, más benéficos y más útiles; verdad es que no cura las enfermedades que nos afligen, ni modera el acerbo dolor que nos tortura, ni arranca del sepulcro al moribundo herido; pero también es cierto de toda evidencia que sus beneficios son más hondos y trascendentales, porque tiene por objeto y fin principal investigar, inquirir y descubrir las causas de las enfermedades, para destruirlas si es posible, o para evitarlas o por lo menos atenuarlas.

La higiene resulta una ciencia de previsión y de prudencia; como la moral procura la pureza del alma, ella trata de conservar la salud del cuerpo; es decir, que del mismo modo que es la

moral la higiene del alma, la moral del cuerpo resulta de su higiene; es como la tierna madre que está siempre alerta vigilando al inocente niño para quitar de su camino todo obstáculo y contrariedad; es como la paternal justicia que busca y aconseja en previos juicios de conciliación el concierto y avenencia de los litigantes para evitarles las inquietudes y pesadumbres del pleito; es como la hábil diplomacia dictando fórmulas y convenios que arreglen y armonicen discordias internacionales; para impedir los estragos de la guerra, que si son por todo extremo lamentables en el orden material, resultan todavía más sensibles y dolorosas en el orden moral, por representar siempre la barbarie, y a veces también el triunfo de la fuerza sobre la razón y la justicia.

La medicina e higiene, siguen al hombre como la sombra al cuerpo, velando por él, como rey de la creación corrigiendo todos sus defectos, que no son pocos.

Este aspecto moral de la medicina, en nuestro sentir, si la inteligencia nos sugiere ideas verdadas del corazón, la mano induce a la pluma, para llevarlas a todos los ámbitos del organismo mundial; así pues seremos breves para no molestar vuestra atención queridos lectores.

(Se continuará)

RAFAEL NEVADO

Falsedad

El mandante ordena, el mandatorio realiza. Aplicando estos términos generales a un caso particular, en el cual consideremos como mandante a un ser de inteligencia oscura, falto de dotes científico-literarios, requisito indispensable para que la pluma constituida en mandatorio, trace líneas que puedan ser leídas por aquellos en quienes se debe cumplir el fin propuesto—por la sociedad,—me juzgo inmerecedor de vuestra atención; pero apoyándome en el manosedo dicho, por algo se ha de empezar, voy a permitirme exponer, aunque peque de licencioso, de una ma-

nera superficial y rudimentaria, clar está, uno de los muchos defectos que arraigan en nuestro ser y que tampoco hacemos por desterrarlo: la falsedad.

No siendo patrimonio de un pueblo deprimido, sino que se desarrolla hasta en la más pequeña aldea, se llega a creer que es exclusiva de los rufianes cuando raro será—tal vez por nuestra constitución—quien no se aferre a ella como medio evasivo o sofisticado probatorio de su comportamiento o finalidades.

Sin que pretenda dar mi opinión—y quien soy—observo en ese pésimo vicio, recurso si se quiere, una lastimosa decadencia y relajamiento del ser que en estos tiempos se impone desgraciadamente en todos y en cada uno de los individuos; debiendo ser, en fuerza de razón el único emblema que debiera guiarnos.

La falsedad es un mal, contraria como es consiguiente a las leyes de asimilación y propaganda, que dicen que, «por medio de la comunicación de ideas y sentimientos, vayan siendo menos sensibles las diferencias de costumbres, instituciones y desarrollo físico y moral de los habitantes de distintos pueblos» y «es una consecuencia de la naturaleza social del hombre, quien por medio de la palabra y obedeciendo a esta ley, trasmite a sus semejantes, sus impresiones, sus juicios, sus creencias y preocupaciones,» y como la tergiversación, la falsedad de ideas, hechos etc. representen notoriamente en el desenvolvimiento social y cultural, que es donde germina la civilización, yo quisiera llegáramos a compenetrarnos, que viviáramos mejor sin ese depravante vicio y pronto, muy pronto, lo desterráramos de nosotros, pues interin no se obre con lealtad, no puede haber sociedad perfectamente constituida.

J. GONZÁLEZ ARCE

DE TODAS PARTES

SANTAFÉ

La ciudad histórica, que erigió a las puertas de la Capital mora, la Reina Católica, es presa actualmente de una plaga endémica (en España: el caciquismo y la arbitrariedad política en amigable consorcio).

No es que pase en Santafé nada extraordinario, aunque de ello se ocupe con obstinación la prensa provincial, no; lo único extraordinario y laudable, lo único digno de admiración y aplauso, es que unos cuantos vecinos de la pacífica ciudad, hayan puesto coto, con una enérgica protesta, a los actos a que antes aludo, y que como en tantos otros pueblos, realizan al anpa los que llevan el título honorífico de Alcaldes.

Pero yo, que soy hijo de este pueblo, me admiro de ese rasgo de valiente emancipación, y no dudo que el Sr. Cabezas (alcalde actual, sobre el que pesa una manifestación unánime de desagrado y una protesta contra sus funestas gestiones administrativas), estará más extrañado y se preguntará en sus soliloquios administrativos.—¿Pero qué hice yo, desdichado mortal? ¿Que eliminé a toda mi familia del censo? ¿Que dejé a 2085 personas eliminadas de los impuestos municipales? ¿Que no incluí en el repartido municipal a las importantes sociedades domiciliadas en mi pueblo? ¿Que hice vitalicios los cargos electivos?

Todo esto no es nada; en mi opinión merece una estatua el Sr. Cabezas, eso no es motivo para tanto. Después de todo, favoreciendo a su familia, más que cumplir con su deber de impuestos a 2085 personas, una obra de caridad que

NOTICIAS

Al campo

Ha marchado con su padre D. José Arredondo Jofré, la simpática señorita Isidra.

Han regresado, D. Fernando Guirao Alcázar, D. Fernando Guirao Rubio y D.^a Antonia Cuesta de Morillas con sus distinguidas familias.

Viajeros

Ha salido de baños nuestro querido amigo D. Santiago Alcázar con su señora esposa.

—Para Madrid, nuestro buen amigo D. Felipe Cas Ramos.

—Para asuntos relacionados con el nuevo colegio del Carmen, ha salido para Almería el director del mismo, D. Benito Navarro Moreno, nuestro respetable amigo.

No dudamos sea completo el éxito de su gestión.

—De Madrid regresó a Olula del Río, el abogado de esa población D. Tomás Nevado Requena, con el fin de pasar una temporada con sus padres.

—Procedente de Granada ha llegado a Chirivel el joven médico especialista en enfermedades de la mujer, D. Francisco Montijano Buendía, el que permanecerá en dicho vecino pueblo hasta fines del próximo mes de septiembre.

—Para Huércal-Overa marchó nuestro compañero de redacción D. César Giménez de Cisneros.

—Se encuentra en María la familia de nuestro querido paisano el Ingeniero Jefe de Murcia D. Ricardo Egea Lopez.

—Hemos tenido el gusto de saludar al capitán de infantería de Marina D. José Martínez de Galinsoga, que procedente de Cartagena, se encuentra en ésta.

—Lo propio hemos hecho con D. Serafín Baltar a su regreso de Melilla.

Enfermos

Se encuentra la virtuosa señora de D. Manuel Parra en sus posesiones de las Ramblas.

—Después de una corta enfermedad, ha entrado en el periodo de la convalecencia la distinguida y bella señorita Encarnación Miras Fernández.

Fallecimientos

En Tijola ha fallecido la distinguida señora D.^a Dolores Pérez Nin de Cardona, esposa del respetable médico de aquella localidad D. Ambrosio Requena Cuéllar, tío político de nuestro particular amigo D. Rafael Nevado.

Pasa por la lamentable pena de la pérdida de su hijo menor, niño de corta edad, nuestro particular amigo D. Miguel Alcaraz Benítez.

Dámosles nuestro más sentido pésame a las respectivas familias.

Gracias

Las hemos recibido de nuestro querido amigo y paisano el Juez de Ins-

trucción de Orihuela D. Luis Laserna y Ruiz, el que nos ruega las hagamos extensivas a quienes le acompañaran en su sentimiento por la sensible pérdida de su virtuosa señora.

— A V I S O —

Ha instalado definitivamente las oficinas esta redacción, en la espaciosa y confortable casa núm. 17 de la calle de Soto.

Para cuanto se relacione con este semanario, podeis dirigirse al nuevo local de "La Evolución", de 5 a 6 tarde y de 10 a 1 noche.

Rogamos a nuestros suscritores que se ausenten, avisen a esta Redacción adonde debemos enviar el periódico.

No se devuelven los originales.

Leed ESPAÑA, semanario de la vida nacional. Extensa información. Literatura, Crítica, Sociología.

Sección Bibliográfica

Hemos recibido la notable novela "A LA PLAZA!" del joven y afamado escritor Antonio Guardiola Jiménez.

También nos han enviado el ejemplar del Reglamento del Colegio de Ntra. Sra. del Carmen,

—Queda abierta esta Sección, para todos aquellos señores que tengan a bien remitirnos dos ejemplares de sus obras.

EL BÓLIDO

Sensacional semanario de ingeniosa colaboración. 5 céntimos en todo el mundo.

Se advierte a los colaboradores espontáneos, que no se publicará ningún trabajo que no venga firmado.

Correspondencia

M. G.—MELILLA.—Recibidas 1'50 ptas.
L. L. R.—ORIHUELA.—Id. 6 ptas.
A. M.—LUMBRERAS.—Id. 3'45 ptas.
P. LL. S.—HUERCAL.—Activa el cobro.
M. G. A.—GRANADA.—...Con borlas.
R. R.—BADALONA.—Manda esta, si lo posible en aeroplano.
J. L. R.—MURCIA.—Recibidas las *Rimaduras*, ¡¡Epanadiplosteo, chico!!
J. L.—MELILLA.—Recibida carta; agradecemos contenido, de ello estamos necesitados.
A. G. J.—MADRID.—No hemos recibido crónica. En breve haremos crítica. Perdona falta contestación.

— Pasatiempos —

Seguiremos publicando esta sección, imprimiéndole carácter de concurso, para que, al par de darle motivo a nuestros suscriptores, con especialidad al sexo bello, de que les resten un ratito a esas horas grises, de monotonía, premiemos, aunque modestamente su ingenio, con una novela ejemplar, sometiéndose a las bases siguientes:

- 1.ª Todas las soluciones vendrán acompañadas del correspondiente vale que irá en cada periódico, sirviendo éste, para todas las de un mismo número.
- 2.ª Las soluciones, así como los nombres de quienes las hayan remitido íntegras, o en su defecto las que más sumas de ellas contengan, se publicarán en el primer número del mes siguiente al que pertenezcan. Regalaremos tres novelas, entre igual número de solucio-

Anagramas

Número 10

U R B A N O
D A J O Z A P L E C O

Núm. 11

A N G E L S E Z A M U
P O Z O

Núm. 12

S E R A F I N A R A M I G A R E Z
S A T I C A M O

Combinando las letras encerradas en los cuadros que preceden, fórmense los nombres y apellidos de tres señoritas de la localidad.

LA EVOLUCIÓN

Semanario. —: Vélez-Rubio.

VALE para el concurso de

— PASATIEMPOS —

Mes de agosto

SOLUCIONES

Al N.º 10
Al N.º 11
Al N.º 12
Señas:

Mercado de Vélez-Rubio

Trigo fuerte de 63 a 65 reales fanega
Id. candeal de 51 a 53 " " "
Cebada . . . 23 a 24 " " "
Garbanzos . . 15 a 16 " arroba
Judías 25 " " "
Aceite 45 " " "
Harina 1. . . . 22 " " "
Patatas 5 " " "

TIP. LA EVOLUCIÓN

MADRES
SALES GALACTÓGENAS
DEL
Doctor KLEIN
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Los niños crecen más robustos y se les facilita la dentición.

cida seguramente; a las sociedades, después de todo, hay que agradecerles el que se establezcan en Santafé contribuyendo a su prosperidad; y respecto al nombramiento de cargos vitalicios, a falta de otra razón, se puede aducir la económica, que no es pequeña. Cuántos pueblos, no saldrán de su atargo por falta de alcaldes como el Sr. Cabezas! Podrá alguien negar que el abuso en la arbitrariedad es la mejor más patriótica 'propaganda? Adelante Sr. Cabezas, V. es el que más bien hace a su pueblo, aunque éste no sepa agradecerse.

El Corresponsal.

JOSÉ NAZARIO

Granada agosto 1915

De Interés Local

Un manifiesto

Vemos con gran satisfacción las medidas que han de adoptarse como medio preventivo contra las endémicas plagas que vienen azotando nuestro país.

En el dicho manifiesto firmado por la primera autoridad local, se ofrecen entre otras cosas, la instalación de la estufa de desinfección, y el hacer que se cumplan las más severas reglas de higiene.

Por la perentoria necesidad de estas medidas, esperamos que no se demore su cumplimiento ya que estamos en peligro de una invasión tiférica, que en estos días se desarrolla en algunos de nuestros pueblos comarcanos.

Las fuentes públicas

Dado el abandono en que se encuentran casi todas las del interior de la población, sirviendo de abrevaderos y fregaderos de inmundicias, que tan fácilmente pueden servir de contagio a cuantos de ellas se sirven, sería conveniente que la autoridad diera las oportunas órdenes para que se evitaran cuantos perjuicios pudieran sobrevenir, por estar dedicadas a usos diferentes de aquellos para los cuales se establecieron.

En igual caso se encuentran las de los alrededores del pueblo, que por su lamentable estado no se sabe si deben considerarse como fuentes, o como inmundas ciénagas.

Urge por ello, una inmediata reparación, que por su escaso coste, no dudamos que prontamente pueda proceder a su arreglo.

A LA PLAZA!! Novela original de

Antonio Guardiola.—De venta en la Librería de A. Pérez Soriano.

GUITARRAS

finas, bonitas y baratas, acaba de recibir
JUAN GEA RODRIGUEZ, CALLE SOTO, 6.

UN LIBRO INTERESANTE

Turbulencias de una época

POR

A. Chico de Guzmán

Precio: 5 pesetas ejemplar.

AL PUBLICO

Andrés Martínez Tobar,

se ofrece para los siguientes trabajos:
Decoración de habitaciones al óleo y temple. Construcción de Retablos, Tronos, Púlpitos, Imágenes. Lápidas para cementerios y todo lo concerniente a carpintería y ebanistería.

Especialidad en muebles de lujo

Taller, Calle de Buitragos.

Precios módicos.

COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA

NTRA. SRA. DEL CARMEN

DE VÉLEZ-RUBIO

Este Colegio, Incorporado al Instituto Provincial, tiene por objeto el estudio de la 2.ª Enseñanza y la preparación a ingresos, reválidas y carreras especiales.

Cuadro de Profesores

Director: D. Benito Navarro Moreno, Lcdo. en Filosofía y Letras	
D. VICENTE GOMIS BALANZA Lcdo. en Ciencias	D. RAMÓN GONZÁLEZ PERALES Médico
D. MARCOS PÉREZ DE LA CUESTA Ingeniero de Montes	D. NICOLÁS ABADÍA CORCHÓN Farmacéutico
D. LUIS GARCÍA ABADÍA Abogado	D. FERNANDO MORALES LLAMAS Maestro Superior

(A esta lista faltan los nombres de los profesores auxiliares, todos constitutos académicos)

Para más detalles diríjase a la Dirección, Carrera de S. Francisco, núm. 20.

Máquinas de coser "Singer"

REPRESENTANTE EN LA REGIÓN:

Aurelio Gómez Cerezo

Plaza de Carnicería, 10.

Vélez-Rubio

Ofrece al público un excelente surtido de máquinas bobina-central y demás clases y accesorios para trabajos artísticos y servicios domésticos.
Tiene una profesora para bordados, la señora Natividad Andreu Torrente, que dará 15 lecciones gratis a quien adquiriera una de las de bobina-central.
También tiene taller de bordados a precios económicos, en ésta, Vélez-Blanco y María.

"El Buen Gusto" CONFITERIA DE Felipe Moreno Fernández

Elaboración de chocolates a brazo.
Especialidad en MICORES, Tocino del cielo, Bombones, melos rellenos, Pastillas de café y leche y otros artículos del ramo.
Objetos para regalo: ciguetas, Cartuchos y Estuches.

VITAL

PODEROSO DESINFECTANTE

Depósito: JUAN SORIANO

¡APROVECHAD LA OCASION!

Rafael Nevado Requena

Médico-Oculista

Tiene abierta su consulta de enfermedades de los ojos y de medicina en general.

Todos los días de 8 a 10 m. y de 4 a 6 t.

Iguales y visitas a domicilio a precios convencionales. GRATIS para los pobres: lunes, miércoles y viernes: de 1 a 2 tarde por todo el mes de Agosto.

Calle de Cabrera, 3

VELEZ-RUBIO

AVISO.—Se alquila un magnífico portal en los bajos de la casa núm. 9 de la Carrera del Mercado.

¡Competencia sin igual!

“EL PENSAMIENTO”

Gran Establecimiento de

Bisutería, Pasamanería, Quincalla, Paquetería, Coloniales y Ultramarinos.

Calle de Abadía

Vélez-Rubio